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視察報告

第 30 回東南アジア競技大会（SEA GAMES 2019）

冨　田　幸　祐（オリンピックスポーツ文化研究所）

神　田　俊　平（スポーツ文化・社会科学系）

尾　川　翔　大（スポーツ危機管理研究所）

1．はじめに

第 30 回 東 南 ア ジ ア 競 技 大 会（ 以 下，SEA 

GAMES）が 2019 年 11 月 30 日から 12 月 11 日

にかけてフィリピンで開催された．SEA GAMES

とは 1959 年にバンコクで開催された東南アジア

半島競技大会（Southeast Asian Peninsular 

Games）を起源とする東南アジア諸国に参加国を

限定した2年に1度開催する国際競技大会である．

1977 年のクアラルンプールでの第 9 回大会以降

は東南アジア競技大会（Southeast Asian Games）

に名称を変更し現在へと至っている．アジアオリ

ンピック評議会の傘下の大会であり，現在は

11 ヶ国から選手が参加している 1）．

フィリピンでの開催は 1981 年，1991 年，2005

年に続き 4 度目の開催である．主な会場はクラー

ク，スービック，メトロ・マニラに設置され，56

競技 523 種目が実施，8750 人ほどの選手と役員，

1 万 2000 人のボランティアが参加し，5 億人の視

聴者がいたとされる 2）．

筆者らは 12 月 4 日から 7 日にかけてメトロ・

マニラ及びクラークの会場視察を行った．本稿は

その視察報告を行うものである．

2．メトロ・マニラ

フィロイル・フライング Vセンター（12/5）

まずわれわれが向かったのがメトロ・マニラの

サヌアンにあるフィロイル・フライング V セン

ターである．この会場では esports が行われるこ

とになっていた．SEA GAMES での esports 採

用は今回が初めてである．周知の通り esports は

オリンピックでの採用が噂されるなど，スポーツ

の分野においても注目が高くなっている分野であ

る．すでに 2018 年のアジア競技大会（ジャカルタ・

パレンバン）でもデモンストレーション種目とし

て採用されていたが SEA GAMES では正式種目

として採用された．なぜ SEA GAMES で正式種

目に採用されたのか．話は 2018 年 11 月に遡る．

2018 年 11 月 20 日，Razer の共同創設者で CEO

の Min-Liang Tan が Alan Peter Cayetano（SEA 

GAMES 組織委員会委員長）と esports を SEA 

GAMES の種目に加えることを話し合ったという

投稿を Facebook に行った 3）．この Razer は es-

ports 用品（PC や周辺機器，ソフトウェアなど）

に特化した会社であり，その Razer がスポンサー

［OFFICIAL ESPORTS PARTNER］となること

で SEA GAMES での実施が実現したのである．

実 施 さ れ た の は Dota2，Starcraft Ⅱ，Hearth-

s t o n e，鉄拳7，Arena of Valor，Mobile Legends: 

Bang Bangの6つである．こ の 内，Hearthstone，

Starcraft Ⅱ，Arena of Valor はアジア競技大会

でも実施された．また Mobile Legends はフィリ

ピンにおけるスマホゲームのトップセールスを誇

る人気のゲームとなっている 4）．

われわれが会場に着いたのは朝の 9 時ごろで
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あった．すでに 10 名ほどが開場を待つべく並ん

でいた．その後もぽつぽつとではあるが観客が駆

け付けており，気づけば 40 名ほどの行列となっ

ていた．その構成も老若男女偏りを感じないもの

であり，並んでいる最中には Razer のスタッフ

が応援グッズや記念品を配布し，かくも esports

はフィリピンで人気なのだろうかと感じさせるも

のであった．ただ並んでいた人に話を聞くと，も

ちろん esports に対する関心はあるものの，多く

の人は無料で入場チケットが入手できたので観に

来たようであった．どうやら有料では観客が集ま

らないために現地では無料で配っていたのであ

る．事前購入をしていた私たちとは違い開場を待

つ人たちはみな無料の入場チケットで来ていたよ

うである．

私たちが朝 9 時ごろに到着したのは，9 時に開

場すると事前に確認したからであった．しかし待

てども開場は始まらない．そこでスタッフに確認

するとなんと開場は 11 時とのことであった．私

たちの見間違いか，急遽日程が変更になったのか，

その点は定かではないが，この日の日程を考慮す

ると会場に入ることを断念せざるを得なかった．

残念ながら esports 観戦は出来なかった．なお今

回案内をしてもらった通訳のロッドさんは孫がス

マホゲームばかりしていて困っているとのこと

だった．

（文責：冨田）

モール・オブ・アジア・アリーナ（12/5）

esports 観戦を諦めて向かったのが，バスケッ

トボールの会場になっているモール・オブ・アジ

ア・アリーナ（以下，MOAA）である．そこで

行われるタイとカンボジアの試合を視察するため

であった．

およそ 2 万人収容可能な MOAA は，2012 年

に会場された多目的アリーナである．MOAA は

フィリピン最大級のモール（日本でいうところの

ショッピングモール）であるモール・オブ・アジ

アや遊園地に隣接されている．つまり MOAA は

複数の商業施設の一角である．MOAA は，有名

アーティストのコンサートや，格闘技のイベント

写真２　開場を待つ観客 写真 4　MOAA 入口

写真 1　フィロイル・フライング V センター 写真 3　MOAA 全景
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の会場とされることもあり，2018 年には日本の

ロックバンドの ONE OK ROCK がライヴを行っ

た．もちろん，フィリピンで盛んなバスケットボー

ルの試合も行われており，大学リーグ戦や国際大

会の会場として使用されることもある．

アリーナの中に入り，係の方がシートまで案内

してくれる途上で，観客がほとんど入っていない

ことが目に入った．SEA GAMES は，国際大会

ではあるものの，平日にタイとカンボジアの人た

ちが代表戦を観戦しにフィリピンにまで向かうの

は，一苦労であろう．フィリピンの人たちがタイ

とカンボジアの試合のために MOAA の観客席を

すべて埋めることも現実的ではない．2019 年 11

月に開催された国際的な野球大会である 2019 

WBSC プレミア 12 において，東京ドームで開催

された日本代表以外の試合では閑古鳥が鳴くこと

もあった．国際大会といえども，開催国の試合で

なければ，観客を集めることは容易ではないこと

もあるようである．しかし，2019 年のラグビー

ワールドカップでは，様相は異なったことも記憶

に新しい．

われわれはタイ側の客席に座ったので，ベンチ

に座るタイの選手を眺めていると，そこには，「ス

ポーツ移民」と思われる選手がいることに気づい

た．客席に座りながら少し調べてみると，その選

手はアメリカで生まれ，アメリカの大学でバス

ケットボールをしていた経歴をもつ選手だった．

しかし，どのような経緯でタイの代表選手になっ

たのかまで立ち入ることはできなかった．その選

手は筆者らが観戦した試合では最後まで出場する

ことはなかったが，しかし，試合に出場している

選手に指示を出すという立ち振る舞いが随所に垣

間見えたことから，チームの中心選手のようにみ

えた．なお，帰国してから，タイは決勝まで進ん

でいたことを知り，動画共有サイトでフィリピン

とタイの決勝戦を閲覧したところ，タイチームは

その選手を中心として試合を進めていたようにみ

えた．ちなみに，決勝戦は，フィリピンの試合だっ

たこともあり，ほとんど満席にみえた．

写真 5　ほとんど観客のいない会場

写真 6　タイ対カンボジア

 写真 7　タイの応援団
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また，タイムアウトで選手たちがベンチに戻っ

てきたとき，タイのコーチは手で持つことができ

るサイズのホワイトボードを使って指示を出して

いた．観客が少ないのでコーチが選手に話してい

る声が漏れ聞こえてきたが，その言語は英語であ

り，通訳を介して理解している選手や，英語で理

解している選手もいたようにみえた．

観客の少ない試合であったが，それでも，われ

われの付近に陣取ったタイ側の客席に目をやる

と，50 名ほどの応援団が来ていた．応援団は，

タイチームが得点を決めると盛り上がっていた．

しかし，第 2 クオーターが終了すると，応援団は

記念撮影をはじめて第 3 クオーターに入るころに

は，会場を後にしていた．なにかのツアーの一角

に SEA GAMES が組み込まれていたのだろうか．

試合はタイチームの勝利で幕を閉じた．

（文責：尾川）

ニュークラーク・シティ・スタジアム（12/6）

前日のうちに，メトロ・マニラから北西約 120

キロに位置するニュー・クラーク・シティ（以下，

NCC）に近いアンヘレスに移動した．この日の

調査は，SEA GAMES 2019 のために新設された

ニュー・クラーク・シティ・スタジアム（以下，

NCCS）と，この日の競技種目であるマラソン競

技を視察することであった．宿泊地を 5 時に出発

し，会場には 7 時ごろに到着した．なお，この日

のマラソン競技には，カンボジア国籍を取得して

東京オリンピック・パラリンピックへの出場を目

指している猫ひろし氏が出場しており，その結果

は日本でも報道されたようである 5） ．

会場に到着して最も眼を引いたのは，真新しい

NCCS である．前述したとおり，これは，SEA 

GAMES のために新設されたものである．この施

設が建設された NCC は，フィリピン政府が日本

を含める各国の支援を受けながら開発を進めてい

るエリアである．NCC には，行政機能の一部が

移転される予定であり，マニラに次ぐ「第二の都

市」が目指されている．この開発計画は数十年に

及ぶ長期的なもので，NCCS は，その中でも先行

して建設されたものである．都市開発の一環とし

て国際的なスポーツイベントが誘致され，まずは，

NCC の都市としての知名度を高めておこうとし

ているのではないだろうか．それは，後の NCC

写真 9　アクアティックセンター

写真 8　NCCS

写真 10　asics の入る建物
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の人口増加の布石になるだろう．そして，これか

ら実行されていくインフラ整備を進めて総合的な

都 市 開 発 を 構 想 し て い る よ う に 思 う．SEA 

GAMES は，NCC の開発のためにあることは自

明のことのようであった．国際的なスポーツイベ

ントが，都市開発の第一陣とされたということで

あろう．ちなみに，この NCCS の中にはスポーツ・

メーカーの asics 社の支社があった．

NCCS では，主に陸上競技場を視察した．この

日に陸上競技場で開催される種目はマラソンのみ

であったから，満員の観客が座る競技場を見るこ

とはできなかった．しかし，NCCS の陸上競技場

はおよそ 2 万人を収容できるようである．それに

しても，国際的なスポーツイベントを開催するに

は充分なスタジアムであったように思う．

ただ，マラソン競技を観て実感したことの一つ

としては，やはりフィリピンは暑かった．われわ

れが視察した 12 月上旬も，最高気温が 30 度を超

えていた．マラソンのスタート時刻は暑さに配慮

してか早朝の 6 時であったが，それでも，8 時を

過ぎるころには太陽に照らされ，気温が上昇して

いた．ただ，日ごろからこの気候のもとでマラソ

ンをしているのであれば，いささか耐性がついて

いるのかもしれない．

また，NCCS では，立て続けに国際的なスポー

ツイベントの開催が予定されている．2020 年に

は ASEAN パラゲームと第 11 回アジア水泳選手

権大会の開催が予定されている．2030 年には，

未定ながらアジア大会の招致の構想をもっている

ようである．国家としてのレーゾンデートルを示

すという意味では，国際的なスポーツイベントを

開催することは，いまなお 1 つのバロメータであ

る．

しかし，始まったばかりの都市開発の只中のス

ポーツイベントであったから，交通インフラにつ

いては，これから整備されていくようである．選

手や関係者だけでなく，多くの観客が収容される

競技場を建設するなら，その移動をスムーズに行

える交通網が整備されている必要がある．われわ

れが，NCCS の付近に到着したのは，まだ靄がか

かる 7 時ごろであり遠くを見通せる状況ではな

かったが，見えたのはスタジアムらしき建物と地

平線であった．このとき，はたしてここから帰る

ことができるのだろうか，という不安がよぎった．

そこで，マラソンを観戦し，NCCS にある各施設

を見てまわりながら，アンヘレスに戻る方法を

探っていた．幸いにして，というより，国際的な

スポーツイベントであるから，当然，交通機関も

配慮されている．シャトルバスを発見した冨田と

尾川は一足先にアンヘレスに戻ることができた．

神田は付近の野球場に移動したので，その報告に

ついては，そちらを参照されたい．

（文責：尾川）

THE VILLAGES（12/6）

野球とソフトボール

上述の通り，マラソンを観戦後アンヘレスへ一

写真 12　霧が晴れた NCCS 入口付近

写真 11　朝７時の NCCS 入口
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足先に戻った冨田，尾川と分かれた後，私は同ス

ポーツコンプレックス内のアクアティックセン

ターで行われている競泳の観戦を予定していたた

め，NCCS に留まった．競泳のスケジュールが発

表されたのが直近であったことから，事前にチ

ケットを購入せず当日券での入場予定していた．

これまでの記述からも分かる通り，チケットが売

り切れることはおろか，当日無料券配布が行われ

ていた会場が多々あったこと，東南アジアにおい

て競泳の人気はとても高いとは言えないことか

ら，競泳も同様の方式で会場に入ることができる

だろうと高をくくっていたが，なんとその日の競

泳会場のチケットはすべてソールドアウトであっ

た．それはおそらく，客席数が少なかったことに

加え，シンガポール初，かつ東南アジア初のオリ

ンピック競泳種目の金メダリストであるジョセ

フ・スクーリング選手がその日のレースに出場し

ていたことが原因であったように思える．こうし

て競泳の観戦断念を余儀なくされ，一旦宿泊先へ

戻り，野球・ソフトボールの会場へ向かった．

野球・ソフトボールが行われたThe Villagesは，

クラークフリーポートゾーン（クラーク経済特区）

内に位置する，スポーツコンプレックスや宿泊施

設を有する複合施設である．その敷地面積は 60

ヘクタールにも及ぶ．この広大なスポーツコンプ

レックスは野球・ソフトボールに限らず，ビーチ

バレーボールやロードレース，アルティメットの

大会の開催や，サッカーチームの合宿地としても

使用されている．

宿泊先から現地へ向かうに当たり，交通手段を

写真 14　無料配布されたチケット写真 13　The Villages
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模索したが，NCCS にあったような市街地と会場

とを結ぶシャトルバスは存在していなかったた

め，多少の不安はあったものの，東南アジアを中

心に展開されている配車アプリ，Glab を利用し

て現地へ向かった．道中，運転手の方に，「こん

なところで sea games なんかやっていないよ」，

「本当にここで合っているのか？」，「sea games

の会場は NCCS だけだよ」と何度も言われたが，

大会のホームページに載っているのだから間違い

ないと説得し，なんとか会場にたどり着くことが

できた．

会場に到着すると，例のごとくチケットが無料

配布されており，スムーズに会場に入ることがで

きた．The Villages は合計 8 面の野球・ソフトボー

ルフィールドを有しており，うち 2 面は MLB 規

格の野球専用フィールドである．この 2 つの

フィールドでは野球，その他の 6 面では男女ソフ

トボールが各2面，残りの2面はウォーミングアッ

プ会場といった具合で使用されていた．

会場では，野球（フィリピン対インドネシア），

ソフトボール女子（インドネシア対シンガポール）

を観戦した．野球については，収容人数の少ない

仮設の観客席が設置され，空席がかなり目立つ状

況ではあったが，開催国の試合であったこともあ

り，数こそ多くはないが，フィリピンチームの応

援団が形成されていたように感じた．ソフトボー

ルについては，関係者や選手を除き，観客は私一

人であった．しかしながら，ベンチからの聞こえ

る応援歌や盛り上がりは日本のそれと通ずるもの

を感じた．両者ともに，イメージしていた国際大

会の雰囲気とは程遠かったが，東南アジアにおい

ては人気の低い野球・ソフトボールの普及・発展，

スポーツを通じた国際交流という点においては一

定以上の価値は認められるのではないだろうか．

また，既存の施設である The Villages が国際大

会で使用されたことは，スポーツ施設としての価

値を高めるとともに，今後のプロモーションにも

大いに役立つことであろう．

試合観戦外の部分においては，会場にドーピン

写真 15　The Villages 写真 16　試合中
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グ関連のスタッフとして派遣されていた知人と会

うことができた．知人によると，審判やドーピン

グといった専門的な知識と経験，あるいは資格が

必要なポジションになればなるほど東南アジア外

から派遣されるスタッフが多く，正確な数は残念

ながら把握できていないが，日本からもかなり多

くのスタッフ（指導者含む）が派遣されていたよ

うである．

（文責：神田）

リサールメモリアルスポーツコンプレックス
（12/7）

最終日となったこの日，メトロ・マニラに先に

戻ってきた冨田と尾川は，リサールメモリアルス

ポーツコンプレックス（以下 RMSC）を訪れた．

RMSC はメトロ・マニラのマラテにある．1934

年にマニラで開催された第 10 回極東選手権競技

大会の会場としても活用され，その後も第 2 回ア

ジア大会（1954 年），第 11 回 SEA GAMES（1981

年），第 16 回 SEA GAMES（1991 年），第 23 回

SEA GAMES（2005 年 ） の 会 場 と な っ た．

RMSC の中には陸上競技場（サッカー場），野球

場，体育館，アリーナ，競泳プール，テニスコー

ト，バドミントンコートなど各種スポーツの施設

や，フィリピンスポーツ委員会が置かれている．

また第二次世界大戦で戦死したフィリピンアス

リートの慰霊盤も設置されている．今回の SEA 

GAMES では使用されなかったが，野球場（リサー

ルメモリアルスタジアム）は 1934 年に建設され

たもので，同年に極東遠征に来ていたメジャー

リーグ選抜が試合を行っている．その足跡は外野

のフェンスにある．リサールメモリアルスタジア

ムではホームランを打つとそれを記念してフェン

スに記録を残すこととなっており，1934 年 12 月

2 日にベーブ・ルースがホームランを打ったこと

が確認できる．この他，日本人選手ではヤクルト

やデビルレイズ，楽天で活躍した岩村明憲の名前

を確認できる．

今回，RMSC ではテコンドー，重量挙，サッ

カー，テニス，ソフトテニス，体操の会場となっ

ていた．土曜日ということもあり会場には多くの

観客が詰めかけていた．中に入ると，人だかりが

できておりのぞいて見るとそこにはスーパーマン

のコスプレをした男性が参加各国の国旗が描かれ

た旗を持ってパフォーマンスをしたり観客と記念
写真 17　第二次世界大戦戦没フィリピンアス

リート慰霊盤

写真 18　リサールメモリアルスタジアム
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撮影をしていた．われわれは新体操の観戦のため

にリサールメモリアルコロシアムへと足を運ん

だ．すると入口でスタッフがなにかを配布してい

た．事情を知らぬまま受け取るとそれは入場チ

ケットであった．esportsの会場同様に入場チケッ

トは無料で配られていたのである．会場に入ると

四方の内，三方が観客席として準備されていた．

当然ながらフィリピンの選手に対する観戦がひと

きわ大きく駆け付けた観客の多くはフィリピン人

であるようだが，タイやマレーシアから駆け付け

たと思われる団体がそれぞれ会場の一角を占めて

国旗を振り，声を挙げて応援をしている様子も見

ることができた．率直にこれまでの中で一番国際

大会らしい様相を見せていたのがこの RSMC で

あった．

（文責：冨田）

おわりに

以上，ごく一部ではあるが SEA GAMES の視

察報告である．現地新聞では 2030 年のアジア競

技大会招致が報道されており，もし決まれば今大

会で使用された多くの会場が舞台となると思われ

る．古くからある都市の施設と新設された地方の

施設，それぞれの今後にも注目したい．
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